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STF torna sem efeito 
suspensão do Dpvat

Por 6 a 3, ministros seguiram voto do relator Edson Fachin, que ressaltou o valor social da contribuição

SEguro voltará a SEr cobrado

ESPORTES
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Alexandre Vidal/Flamengo

O atacante Gabigol é uma das principais esperanças do time rubro-negro para a partida deste sábado. Ele foi o autor dos dois tentos na virada sobre o River na final da Libertadores

Último esforço pelo mundo
No duelo final da temporada, Fla encara o Liverpool, às 14h30, pela decisão do Mundial
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Jesus se mostra 
confiante na conquista 
rubro-negra

Everton Ribeiro 
destaca manutenção 
de postura ofensiva

Virgil Van Dijk  
ainda é dúvida na 
zaga do Liverpool
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Mostra no 
MAC celebra 
o verão
Museu inaugura neste 
domingo (22), às 14h, a 
exposição “O prazer é 
nosso”, que conta com 
obras realizadas durante 
os 15 anos do coletivo de 
artistas “Opavivará!”
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CULTURA

Divulgação

chuveiros estarão disponíveis para 
visitantes usarem nos dias quentes

Fim de ano com 
reforço nas 
rodovias
Com a movimentação intensa 
para as festas de fim de ano 
e férias, a Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) começou ontem 
a Operação Rodovida, com o 
objetivo de diminuir a violência 
no trânsito. BR-101, RJ-116, Ponte 
e ViaLagos com previsão de 
grande volume de veículos no 
período de fim de ano.
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Estado libera 
calendário do 
IPVA 2020
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RO receberá 
R$ 71 milhões 
em obras
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Gás encanado
na mira da Alerj
Nesta sexta (20), uma audiên-
cia pública foi promovida na 
Assembleia Legislativa do Es-
tado do Rio de Janeiro (Alerj) 
para discutir o baixo número 
de vistorias em instalações 
de gás encanado em resi-
dências e casas comerciais. A 
iniciativa foi da Comissão de 
Minas e Energia da Casa. No 
encontro, Luigi Troisi, presi-
dente da Agência Reguladora 
de Energia e Saneamento 
Básico do Estado do Rio (Age-
nersa), disse que um balanço 
realizado em julho deste ano 
apontou que apenas 62 mil 
dos cerca de um milhão de 
usuários de gás encanado 
fizeram a vistoria, determi-
nada pela Lei 6.890/14.

Vida das pessoas
“Nós estamos tratando da 
vida das pessoas. São muitos 
os exemplos de acidentes que 
ocorrem em decorrência de 
irregularidades nas instala-
ções desses equipamentos 
de gás. É preciso conscien-
tizar a população sobre a 
importância da vistoria para 
prevenir acidentes e proteger 
a vida humana”, afirmou Max 
Lemos (MDB), que preside a 
Comissão.  

Em defesa da Educação

O deputado estadual Wal-
deck Carneiro (PT) pro-
tocolou, nesta sexta (20), 
um projeto de lei que cria 
a Campanha Permanente 
em Defesa do Financia-
mento Público da Educa-
ção Básica Fluminense. 
Segundo a justificativa do 
PL, o intuito é de divulgar, 
discutir e consolidar, de 
forma coordenada, alter-
nativas duradouras de 
recursos públicos para 
financiar a Educação es-
tadual. A matéria também 
pretende declarar o ano de 
2020 como “Ano de Luta 
pela Transformação do 

Fundo de Manutenção e 
Desenvolvimento da Edu-
cação Básica e de Valori-
zação dos Profissionais da 
Educação (Fundeb)”. 

Cobal do Humaitá é patrimônio do Rio
O governador Wilson Witzel 
(PSC) sancionou, na sexta 
(20), a lei que estabelece o 
tombamento por interesse 
histórico e cultural da Cobal 
do Humaitá, localizada na 
Rua Humaitá, 41, no Rio de 
Janeiro. A matéria legislativa 
é de autoria dos deputados 
Eliomar Coelho (Psol), André 

Ceciliano (PT) e Luiz Paulo 
(PSDB).

Para Eliomar Coelho, o 
local é um dos principais 
locais de convívio social na 
Zona Sul do Rio.

“Muitas famílias vivem 
de suas lojas, que há anos 
movimentam a economia do 
bairro e seu entorno, gerando 

emprego e renda, uma vez 
que oferece diversas opções 
de lazer, gastronômicas e 
culturais”, afirmou o parla-
mentar, que é um dos autores 
da Lei.

Já para Luiz Paulo, tam-
bém autor, a Cobal é protago-
nista para a cultura carioca, 
inclusive no Carnaval.

“A Cobal do Humaitá é um 
local de múltiplas referên-
cias. É um respiradouro para 
a área do Humaitá e parte de 
Botafogo, estando inserida 
na cultura da comunidade 
local. É, inclusive, uma refe-
rência carnavalesca, já que 
existem até blocos na Cobal”, 
declarou Luiz Paulo. 

Reprodução

Tradicional centro de compras e lazer, a Cobal do Humaitá é agora patrimônio por interesse histórico e cultural; Lei foi sancionada na última semana

Mais leitura
em Niterói
O ano de 2019 está fechando 
com saldo positivo no quesito 
leitura, em Niterói. A Secreta-
ria de Educação do município 
fechou o ano com dez biblio-
tecas inauguradas na rede 
de ensino. O presidente da 
Fundação Municipal de Edu-
cação (FME), Bruno Ribeiro, 
antecipa que novos espaços 
serão entregues em 2020. A 
ideia de transformar as salas 
de leitura em bibliotecas es-
colares nasceu da necessidade 
de democratizar o acesso ao 
livro e ampliar o aprendizado 
dos alunos da rede. 

ICMS para
templos religiosos

Oposição ganha
nome em Maricá

O presidente Jair Bolsonaro 
sancionou, na quinta (19), a lei 
que permite a prorrogação, por 
um prazo de 15 anos, da isenção 
de ICMS dada pelos estados a 
templos religiosos (de qualquer 
culto) e a entidades filantrópicas. 
A Lei Complementar 170 é deri-
vada de um projeto que foi apro-
vado no Senado recentemente, 
cuja autora é a deputada federal 
Clarissa Garotinho (PROS-RJ).

Importância
“Com essa lei, fazemos o reco-
nhecimento da importância que 
possuem na nossa sociedade as 
entidades religiosas e as asso-
ciações beneficentes, tais como 
Santas Casas de Misericórdia, 
Apaes e associações Pestalozzi. 
O alcance social prestado por 
essas instituições é imenso. Não 
por acaso, o projeto foi aprovado 
por unanimidade no Senado”, 
disse Clarissa Garotinho

Prazo
No Estado do Rio, por exemplo, 
a isenção de ICMS para essas 
instituições, estabelecida em 
1999 por uma legislação esta-
dual, estava sem previsão legal 
desde 2018, quando expirou o 
prazo de um ano previsto na Lei 
Complementar 160/2017. 

A oposição em Maricá começa 
a se organizar para as eleições 
municipais do próximo ano. 
Formada inicialmente por le-
gendas como PSDB, Solida-
riedade, Patriotas, o vereador 
Waldevino “Chiquinho” (PP), 
ex-presidente da Câmara Mu-
nicipal, é tido nos bastidores 
como nome que agrada aos 
partidos que não fazem parte 
do governo. A “coalizão” segue 
em conversa para aglutinar 
mais apoiadores e fortalecer a 
candidatura. 

CALENDÁRIO DE EVENTOS

Cobradores em estacionamentos

Os estacionamentos pagos 
serão obrigados a ter, em 
números iguais, máquinas 
automáticas e funcionários 
que recebem pagamen-
tos. A resolução é da Lei 
8672/2019, de autoria do 
deputado Rosenverg Reis 
(MDB), sancionada pelo go-

vernador Wilson Witzel (PSC) 
nesta sexta (20). “A evolução 
tecnológica é inerente ao 
desenvolvimento, mas o país 
vivencia uma crise econô-
mica, tendo como uma das 
principais consequências o 
aumento de desemprego”, 
argumenta o autor. 

Panorama RJPanorama RJ

O  e s p e t á c u l o  “ E r a 
uma vez… Uma Noite 
Santa” promete abri-
lha nta r a noite des-
te sábado, às 19h, no 
Parque das Águas, em 
Resende. O musica l 
contará com mais de 
70 pessoas dos grupos 
de coral, dança e de 
teatro do Ministério 
de Adoração e A rtes 
da Igreja Batista Cen-
tral. Durante o evento, 
ser á rea l i z ada u ma 
ca mpa n ha volu ntá-
ria de arrecadação de 
alimentos não perecí-
veis. O evento conta 
com entrada franca.

Noite Santa 
em Resende

Quinze bairros de Te-
resópolis vão receber, 
até 22 de dezembro, o 
Teatro Itinerante, com 
o espetáculo “A Fábri-
ca de Brinquedos”. A 
encenação acontecerá 
no ca m i n hão-pa lco 
decorado e iluminado 
com LED, incluindo 
intervenção artística 
infantil com duendes 
e atividades circenses. 
A atração é gratuita 
e livre para todos os 
públicos.

Teatro em 
Teresópolis

DivulgaçãoDivulgação

Doença causa alarde 
O aumento da chikungunya trouxe caos para toda a 
sociedade, mas é bem triste que o governo ainda não 
tenha iniciado uma campanha de conscientização na 
população. Onde eu moro tem piscinas abandonadas 
cheias de mosquitos. Algo precisa ser feito!
Ruthe Russell

Adição nos gastos
Anteriormente sofremos com o aumento da gasolina 
e agora estamos vivendo com a novidade da comer-
cialização do gás veicular ser vendido em quilograma 
a partir do ano que vem, até quando o consumidor 
sofrerá com reajustes? Precisamos de aumento para 
viver no país. 
João Victor Pereira 

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 

cortes e uma seleção das cartas recebidas. Os originais não serão devolvidos.

Evento aberto ao público acontece na Praça da Águia, em Petrópolis

Natal Cervejeiro com 
participação de 18 rótulos

Até domingo, a Praça Viscon-
de de Mauá, também conhe-
cida como Praça da Águia, 
em Petrópolis, recebe o Natal 
Cervejeiro, com a participa-
ção de 18 cervejarias. A feira 
é aberta ao público.  

O Natal Cervejeiro é uma 
parceria entre a Deguste e 
a Associação das Microcer-
vejarias de Petrópolis, com 
apoio da prefeitura. 

O evento, que faz parte 
da programação do Natal 
Imperial, reúne atrações 
musicais, diversas opções 
de gastronomia e recreação 
infantil.

A parte musical neste 
sábado fica por conta de 
Dois Num Samba, que se 
apresenta às 14h; Pepper 
Trio, às 17h; e Gargamel DK, 
às 20h30. 

Já no domingo, André 
Tavares e Percy sobem ao 
palco, às 15h. 

Durante todo o ano, o 
setor cervejeiro provou que 
está em expansão na Cida-
de Imperial. Ao todo já são 
24 marcas de cervejas pro-
duzidas em Petrópolis e 21 
rótulos artesanais.

Divulgação 

Evento de degustação de cervejas contará com shows musicais

PROGRAMAÇÃO

21 de dezembro - “Era uma vez… Uma Noite Santa” - Resende 
21 de dezembro - Orquestra Chiquinha Gonzaga - Itaboraí 
21 de dezembro - Natal do Amor - Volta Redonda 
21 de dezembro - Vila Encantada de Natal - Duque de Caxias
21 de dezembro - Natal Sesc - Petrópolis 
22 de dezembro - Claudinho Guimarães - Ponta Negra 
22 de dezembro - Música na Feira - Resende 
Até 22 de dezembro - Teatro Itinerante - Teresópolis 
Até 22 de dezembro - Festival de Música Daqui - Angra dos Reis 
Até 22 de dezembro - Natal Cervejeiro - Petrópolis
23 de dezembro - Natal com Dó Ré Mi - Petrópolis
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A Prefeitura de Niterói vai lan-
çar, na próxima semana, o edi-
tal de contratação das obras de 
drenagem e pavimentação nos 
bairros Serra Grande e Mara-
vista, na Região Oceânica. A 
previsão de contratação das 
obras é no primeiro bimestre 
de 2020, conforme a legislação 
em vigor. Serão investidos R$ 
71 milhões em drenagem, 
infraestrutura, calçamento e 
pavimentação de 26 quilôme-

tros de ruas nos dois bairros. 
O edital passou pelo crivo do 
Tribunal de Contas do Estado 
(TCE).

“Em curto período e ape-
sar da crise geral do país e 
do Estado, realizamos maior 
investimento da história da 
Região Oceânica”, ressalta o 
prefeito Rodrigo Neves. “Os 
investimentos da nossa gestão 
em drenagem e pavimentação 
de centenas de ruas em bair-

a realidade dos moradores 
do Maravista e Serra Grande 
que sofrem há décadas com 
enchentes e lama”.  

O prefeito também adianta 
que, em janeiro, será apresen-
tado o projeto executivo das 
obras de mais de 105 ruas no 
Engenho do Mato.

“Apesar dos que sempre 
torcem contra e do cenário 
onde várias cidades nem 
pagam salários aos seus fun-

cionários, Niterói fez seu 
dever de casa desde o início 
de nosso governo. Organiza-
mos a gestão fiscal e estamos 
investindo na qualidade de 
vida de todos os niteroienses 
em todas as regiões”, pontua 
Rodrigo Neves.

Para o secretário municipal 
de Obras Vicente Temperini, 
após décadas sem receber 
investimentos, a Região Oceâ-
nica vive uma nova realidade, 

Serra Grande e Maravista serão 
contemplados com intervenções

R. Oceânica 
receberá 
R$ 71 mi 
em obras

Leonardo Simplício / Prefeitura de Niterói

A prefeitura de Niterói irá realizar obras de drenagem, infraestrutura, calçamento e pavimentação de 26 quilômetros de ruas nos dois bairros

com a realização de obras 
importantes.

“Desde 2013, foi realizado 
o maior investimento que a 
região já recebeu em obras 
de infraestrutura, drenagem 
e pavimentação. São mais de 
R$ 500 milhões. Vamos conti-
nuar ouvindo as demandas da 
população e tirando do papel 
projetos que melhorem a qua-
lidade de vida dos moradores 
da cidade”, afirma.

ros como Cafubá, Piratininga, 
Fazendinha, Boa Vista, Jacaré, 
Peixoto, agora o Santo Antô-
nio, os túneis, a modernização 
da Francisco da Cruz Nunes 
com a Transoceânica, investi-
mentos em saúde, educação, 
segurança e meio ambiente 
são superiores aos últimos 40 
anos na Região. Estou muito 
feliz com a aprovação desse 
projeto pelo Tribunal de Con-
tas porque conheço de perto 

Intervenção é para obras do Mercado Municipal Feliciano Sodré, que promete revitalizar a região do Centro

Demolição de galpão é finalizada
A Prefeitura de Niterói concluiu 
esta semana a demolição de um 
galpão abandonado que ficava 
atrás do Mercado Municipal 
Feliciano Sodré, no Centro, e 
que pertencia ao governo do 
Estado. O local era ocupado por 
35 famílias que saíram na se-
mana passada e agora recebem 
um benefício assistencial de 
R$ 1.002,00 mensais enquanto 
aguardam reassentamento em 
um imóvel do programa Minha 
Casa Minha Vida. No terreno, 
será construído um anexo ao 
Mercado Municipal.

“Estamos resolvendo mais 
um problema de muitos anos e 
que parecia sem solução. Con-
seguimos a municipalização do 
antigo Ceasa estadual há alguns 
meses. Com uma força-tarefa, 
viabilizamos diálogo e, através 
de auxílio, realocamos dezenas 
de famílias que estavam em 
condições desumanas ali há 
quase 20 anos e rapidamente 
estamos concluímos a demo-

lição. Ali teremos uma grande 
área de convivência junto com 
o novo Mercado Municipal 
gerando empregos e oportuni-
dades, recuperando mais uma 
área antes degradada para Ni-
terói e seus cidadãos”, destaca 
o prefeito Rodrigo Neves.

A revitalização do Mercado 
Municipal transformará o an-
tigo prédio, com traços de art 
déco e da arquitetura neoclássi-
ca, em um polo de gastronomia 
e lazer. A reforma e moderniza-
ção do local, que está em exe-
cução, vai manter os aspectos 
originais do local. A previsão de 
conclusão da primeira parte das 
obras e abertura do mercado é 
o segundo semestre de 2020.

A Prefeitura e o consórcio 
Novo Mercado Municipal, ven-
cedor de licitação, firmaram 
uma Parceria Público Privada 
(PPP) para a reforma e gestão 
do espaço por 25 anos, num 
investimento privado de R$ 69 
milhões ao longo de três anos, 

sendo R$ 30 milhões na reforma 
do prédio. A previsão é que o 
novo mercado crie cerca de três 
mil novos empregos na cidade.

O térreo do mercado será 
um espaço para comercializa-
ção de frutas, incluindo espé-
cies raras e de cultivo orgânico, 
verduras, legumes, produtos 

tradicionais da região, açougue, 
empórios especiais, produtos 
gourmet, queijos, laticínios e 
especiarias. No mezanino, fi-
carão o restaurante, cervejarias 
artesanais e adega.

Com 3.662 metros quadra-
dos, o prédio do Mercado Mu-
nicipal, que foi construído entre 

Leonardo Simplício/ Prefeitura de Niterói 

Famílias que ocupavam o galpão foram realocadas para permitir a demolição. Terreno vai receber um anexo do Mercado

Neltur: eleição para 
corte momesca 
Niterói conhecerá a sua 
“Corte Momesca” para o 
Carnaval 2020 no próximo 
mês. Os candidatos serão in-
dicados por 32 agremiações 
do samba niteroiense e pelas 
escolas de samba Cuban-
go, Viradouro e Sossego. O 
concurso para a escolha da 
Rainha e do Rei Momo, além 
de duas princesas, é organi-
zado pela Neltur – Niterói 
Empresa de Lazer e Turismo, 
e será realizado no dia 17 
de janeiro, no Canto do Rio 
Football Clube, a partir das 
19h. Rainha e Rei Momo 
eleitos receberão, cada um, 
prêmio de R$ 8 mil, e as prin-
cesas, de R$ 6 mil. A novida-
de deste ano é que haverá 
premiação também para a 
agremiação que indicar os 
candidatos vencedores, no 
valor de R$ 5 mil por cada 
eleito. As inscrições podem 
ser feitas até 15 de janeiro, 
na sede da Neltur, em São 
Francisco.

Para o presidente da 
Neltur, Paulo Novaes, essa 
mudança na premiação faz 
justiça às agremiações. “As 
agremiações merecem uma 
premiação pelas indicações 
que fizerem, por isso, decidi-
mos alterar o sistema nesta 
edição, o que imprimirá, 
com certeza, uma nova di-

nâmica ao concurso e aju-
dará as escolas de samba da 
cidade”, destaca.

Os candidatos e candida-
tas a Rainha e Rei Momo do 
Carnaval Niterói 2020 serão 
indicados pelas 32 agremia-
ções que se inscreveram no 
Edital de Chamamento Pú-
blico para o Carnaval 2020 
para participarem do desfile 
na Rua da Conceição, pela 
Acadêmicos do Cubango, 
Unidos do Viradouro e Aca-
dêmicos do Sossego. Cada 
uma participará com apenas 
um candidato a Rei Momo e 
uma candidata a Rainha do 
Carnaval.

Para a inscrição, é neces-
sário comparecer à sede da 
Neltur, na Estrada Leopoldo 
Fróes, 773, no bairro de São 
Francisco, portando uma 
declaração da escola de 
samba comprovando que 
o candidato é membro da 
agremiação e que foi o es-
colhido para representá-la. 
Devem ser levados, ainda, 
uma foto 10X15 de corpo 
inteiro, carteira de identi-
dade, numeração de PIS e 
ficha preenchida que pode 
ser impressa no site www.
neltur.com.br.

A Neltur vai realizar uma 
festa de premiação, que acon-
tecerá dia 17 de janeiro.

1927 e 1930, foi desativado em 
1976. O imóvel passou, então, 
a abrigar o Depósito Público 
Estadual a partir da década de 
1980. Sua infraestrutura com-
põe o conjunto arquitetônico 
da Região Portuária de Niterói.

Na segunda fase da obra, 
no terreno onde funcionava o 

antigo galpão, serão construí-
das uma praça, centro cultural 
e edifício-garagem com 300 
vagas. Todo o local contará com 
equipamentos sustentáveis, 
como o uso da luz natural, 
reaproveitamento de água de 
chuva e telhado verde.

Para a saída das famílias, 
que ocorreu de forma pacífica, a 
Prefeitura disponibilizou cami-
nhões de mudança e vans para 
levar as famílias para suas novas 
moradias. Elas vão receber o be-
nefício assistencial até a entrega 
dos imóveis. O pagamento do 
benefício foi autorizado pela 
Câmara Municipal.

O secretário municipal de 
Obras, Vicente Temperini, ex-
plicou que o trabalho de de-
molição foi feito por equipes 
da Emusa. “A fase de demolição 
do galpão foi concluída. Agora 
será feita a retirada do material 
e limpeza da área para que 
seja iniciada a obra”, explicou 
Temperini.

Macrodrenagem avança na 
comunidade S. José, no Fonseca

As obras de urbanização e 
infraestrutura realizadas 
pela Prefeitura de Niterói na 
comunidade São José, Zona 
Norte, estão concentradas 
na implantação da rede de 
macrodrenagem da Rua São 
José. O projeto inclui obras 
de contenção de encostas, 
drenagem e pavimentação 
de vias, melhoria em escadas 
de acesso à comunidade, 
além de quadra poliesporti-
va, praça com academia da 
terceira idade e brinquedos 
para crianças e um anfitea-
tro. A previsão é que as inter-
venções sejam concluídas no 
segundo semestre de 2020.

“Estamos realizando um 
conjunto de obras nunca 
visto na região Norte da ci-
dade. São intervenções que 
trazem mais qualidade de 
vida para os moradores, e 
também que salvam vidas, 
como é o caso das obras de 
contenção de encostas. Só 
foi possível tirar essas obras 
do papel graças a uma gestão 
comprometida, que tem pla-
nejamento. Vamos seguir em 

frente para que Niterói seja 
a melhor cidade para viver”, 
disse Rodrigo Neves.

O investimento do Mu-
nicípio para este projeto na 
comunidade São José é de 
aproximadamente R$ 44 
milhões. As obras, que ti-
veram início em abril deste 
ano, irão beneficiar cerca de 
1.500 famílias que moram 
na região. Todo o projeto 

faz parte do Programa de 
Desenvolvimento Urbano 
e Inclusão Social de Niterói 
(Produis), que é financiado 
pelo Banco Interamericano 
de Desenvolvimento (BID). 
Para a execução dos traba-
lhos, a região foi dividida em 
10 núcleos.

“Com aproximadamente 
800 metros de extensão, ga-
lerias de 2mx2m estão sendo 

instaladas na via, que é uma 
das principais ligações entre 
o Fonseca, o Viçoso Jardim e 
o Caramujo”, explicou o se-
cretário municipal de Obras, 
Vicente Temperini. “A expec-
tativa é que mais de 500 delas 
sejam instaladas no remane-
jamento das águas pluviais. 
A via ainda receberá novas 
calçadas e pavimentação”, 
completou o secretário.

Projeto inclui contenção, pavimentação, melhoria nos acessos e áreas de lazer
Leonardo Simplício / Divulgação

A previsão é  

que as obras 

sejam concluídas 

no segundo 

semestre de 

2020
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com Suzana Fernandes
Operação Natal começou ontem e terá policiamento reforçado até dia 25

Rodovias e aeroportos terão 
esquema especial para o Natal
As v iagens de f im de ano 
serão acompanhadas por es-
quemas especiais da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF) nas 
rodovias e das operadoras de 
aeroportos e rodoviárias do 
Rio de Janeiro.

A Operação Natal come-
çou ontem e mobiliza poli-
ciais até o dia 25. Segundo a 
corporação, o período é um 
dos mais movimentados do 
ano e o elevado número de 
veículos nas estradas au-
menta a violência no trânsito. 
O policiamento será refor-
çado nos locais com maior 
movimentação e índice de 
acidentes.

“A embriaguez ao volante, 
as ultrapassagens indevidas, 
motocicletas irregulares, a 
não utilização do cinto de 
segurança, entre outras, estão 
entre as principais condutas 
a serem coibidas pelos po-
liciais”, informa a PRF, que 
também fará ações educati-
vas e receberá chamadas de 
emergência no número de 
telefone 191.

A Rodoviária do Rio deve 
receber, até o início de ja-
neiro, quase um milhão de 
passageiros, entre embarques 
e desembarques. Os destinos 
mais procurados são a Região 
dos Lagos, a Região Serrana, 
a Costa Verde e cidades pau-
listas e mineiras.

Estão previstas 30 mil via-
gens até 6 de janeiro, sendo 
10 mil extras para atender à 
demanda no período. Hoje, 
1,8 mil ônibus devem chegar 
e sair do terminal. Além do 
reforço no número de viagens, 
a rodoviária inaugurou nesta 
semana uma nova sala VIP.

Aeroportos - A Empresa Bra-
sileira de Infraestrutura Ae-
roportuária (Infraero) espera 

que 675 mil passageiros pas-
sem pelo Aeroporto Santos 
Dumont entre 16 de dezem-
bro e 5 de janeiro, o que re-
presenta um crescimento de 
28% em relação a 2018/2019.

Para atender a essa de-
manda, o aeroporto deve 
receber 5.980 aeronaves, 1.444 
a mais que no ano passado.

A concessionária RioGa-
leão também divulgou núme-
ros sobre o Aeroporto Interna-

cional Tom Jobim, por onde 
devem passar mais de 770 mil 
passageiros entre hoje e o dia 
6 de janeiro. A previsão é que 
o dia de maior movimentação 
seja 3 de janeiro, com 47.063 
passageiros.

A maior parte desse con-
tingente, 515.349 pessoas, vai 
embarcar ou desembarcar 
de voos domésticos. Os voos 
internacionais devem ter 
255.607 passageiros.

Divulgação / Agência Brasil

Agentes da Polícia Rodoviária Federal (PRF) irão reforçar o policiamento nas principais vias do Estado do Rio de Janeiro

RJ-116: 300 mil veículos
A partir das 12 horas de 
hoje, a Concessionária 
Rota 116  inicia a sua Ope-
ração Especial para as fes-
tas de fim de ano, colo-
cando todo o seu efetivo 
em plantão de 24 horas. 
A previsão é que do dia 21 
ao dia 6 de janeiro, quando 
termina a operação, 300 
mil veículos tenham pas-
sado nos 140 quilômetros 
concedidos da Rodovia 
RJ-116 (Itaboraí – Nova 
Friburgo – Macuco). Para 
mais conforto e seguran-
ça dos usuários, todas as 
obras que interferem no 
tráfego estarão suspen-
sas e apenas os trabalhos 
emergenciais acontecerão 
nesse período. No quilô-
metro 53,3, na Serra dos 
Três Picos, em Cachoeiras 
de Macacu, o sistema de 
Pare e Siga funcionaria 
permanentemente com 
operadores orientando os 
motoristas.

Caso seja necessário, a 
Concessionária Rota 116 
colocará colaboradores 
nas praças de pedágio no 
sistema de Papa-Filas para 
evitar congestionamentos. 
As bases de atendimento 
aos usuários, que passa-
ram recentemente por 
obras de reformas e rea-
dequação estarão à dispo-
sição durante 24 horas por 
dia. “Os motoristas devem 
ter atenção redobrada em 
casos de chuva, evitando 

ultrapassagens, principal-
mente no trecho sinuoso 
da Serra, entre Cachoeiras 
de Macacu e Nova Fribur-
go. Também é importante 
que fiquem atentos às pla-
cas de advertência espa-
lhadas em vários trechos, 
alertando sobre a traves-
sia de animais silvestres. 
Capivara, bicho-preguiça, 
cachorro-do-mato, tatu e 
até onça-parda já foram lo-
calizados no nosso trecho. 
Mantemos convênio com 
a ONG SOS Vida Silves-
tre para monitorar esses 
animais e nos dar suporte 
para ações que evitem 
acidentes”, explica Edyano 
Bittencourt, superinten-
dente da Concessionária.

BR-101 – Durante os fe-
riados de Natal e Réveil-
lon, mais de 1,5 milhão de 
veículos deverão trafegar 
pelos 322 quilômetros da 
BR-101 RJ/Norte sob ad-
ministração da Arteris Flu-
minense, entre a divisa RJ/
ES e Niterói, até o próximo 
dia 5 de janeiro de 2020. A 
operação especial de aten-
dimento ao usuário começa 
nessa sexta-feira (20) e tem 
como objetivo garantir mais 
agilidade no atendimento, 
manter a ordenação do 
tráfego e segurança dos 
usuários, com um esquema 
diferenciado de operação e 
sinalização em trechos es-
pecíficos na rodovia.

Operação 
Verão na 
ViaLagos

O início do verão e das fé-
rias escolares geram maior 
circulação de turistas e 
veranistas para as belas 
praias da Costa do Sol. Com 
as festas de fim de ano e a 
alta temporada chegando, 
a CCR ViaLagos inicia hoje 
(20/12) a Operação Verão 
na rodovia, um esquema 
especial com equipes e 
viaturas do SOS Usuário 
Médico e Mecânico da 
Concessionária reforçadas 
para atender ao aumento 
de 30% no fluxo de veículos 
nessa época, em relação ao 
restante do ano.

Para o período do Natal, 
a CCR ViaLagos estima a 
passagem de 187 mil veícu-
los pela rodovia, a partir de 
hoje até a próxima quinta-
feira (26/12). Já para o Ano 
Novo, a previsão de tráfego 
é bem mais que o dobro, 
com 453 mil veículos, entre 
os dias 27/12 e 06/01, sen-
do a sexta-feira e o sábado 
(27 e 28/12) os dias mais 
movimentados na ida para 
Região dos Lagos, quando 
deverão passar 44 e 47 mil 
veículos, respectivamente.  
Na volta do Réveillon, a 
previsão é de que 49 mil 
veículos passem pela Via-
Lagos na quarta e outros 
59 mil, na quinta-feira 
(02/01).

Ponte com 2 
milhões de 

veículos
A concessionária Ecoponte 
estima receber cerca de 
dois milhões de veículos 
de 20 de dezembro (on-
tem) a 2 de janeiro de 2020 
nos dois sentidos da Ponte 
Rio-Niterói. Em direção a 
Niterói e Região dos Lagos, a 
expectativa de maior fluxo é 
sexta (27/12) e sábado (28), 
quando cerca de 194 mil 
veículos cruzarão a via. No 
sentido Rio, a previsão de 
alta é para quarta (1º/01) e 
terça (2), com cerca de 183 
mil veículos em direção à 
capital fluminense.

A concessionária reco-
menda aos motoristas reali-
zar medidas simples antes de 
seguir viagem, como revisão 
geral do motor (água, óleo, 
combustível, etc.) e promo-
ver reparos em problemas 
previamente identificados 
nos veículos. Os usuários 
que quiserem acompanhar 
as condições do tráfego da 
Ponte antes de viajar podem 
acessar o perfil do Twitter 
(@_ecoponte) e o site (www.
ecoponte.com.br).

Em caso de pane na Pon-
te Rio-Niterói, a concessio-
nária recomenda que os 
usuários encostem na faixa 
da direita, saiam pelo lado 
do carona e aguardem aten-
dimento 20 metros à frente 
do veículo.

Programa do MEC auxilia 
estudantes na escolha da profissão
“Educação em Prática” é o 
programa do Ministério da 
Educação (MEC) que in-
centiva as instituições de 
educação superior, públi-
cas e privadas a abrir seus 
espaços para estudantes 
dos anos finais do ensino 
fundamental e médio vi-
venciarem as profissões. 
Uma opção importante 
que vai dar mais proprie-
dade aos jovens de esco-
lher suas carreiras além de 
fortalecer o vínculo com 
os estudos.

A finalidade do progra-
ma é estimular a continui-
dade dos estudos, dimi-
nuindo a evasão escolar. 
A ideia é também inserir 
os jovens em um ambiente 
universitário para poten-
cializar suas aptidões e 
habilidades, evitando, por 
exemplo, a escolha futura 
de algum curso de gradua-
ção ou técnico profissional 
que depois não queiram 
concluir.

Para participar, a escola 
deve entrar em contato 
com o MEC para aderir ao 
programa. As secretarias 

de educação municipais e 
estaduais, além das insti-
tuições de ensino superior, 
podem procurar a Secre-
taria de Educação Básica 
(SEB), no MEC, para ma-
nifestar o interesse em 
participar.

Já as instituições de 
educação superior devem 
entrar em contato com o 
MEC para firmar um acor-
do de cooperação.

As adesões ao progra-
ma já podem ser realiza-
das a partir deste ano. Em 
2020, as ações de imple-
mentação se iniciam com 
a construção da matriz 
curricular e da metodolo-
gia de aplicação de provas 
de conhecimentos dos 
estudantes. 

As parcerias darão su-
porte à implementação 
da Base Nacional Comum 
Curricular (BNCC), que 
definiu os chamados “iti-
nerários formativos”: uma 
formação em que o es-
tudante pode escolher a 
área de conhecimento ou 
formação técnica a partir 
de suas preferências. 

Aos pais e responsáveis
Lembre-se sempre que 
educar dá trabalho e é um 
esforço contínuo, portanto 
não esmoreça nem dele-
gue, se comprometa, é a 
vida do seu filho e o futuro 
dele que estão em jogo. 
A tarefa não é fácil, para 
ajudar, aqui vão algumas 
dicas.

* Estimule o hábito da 
leitura em sua casa lendo, 
adquirindo livros, conver-
sando sobre o conteúdo.

* Ajude seu filho a con-
servar o livro didático e o 
paradidático. 

* Acompanhe a fre-
quência da criança ou do 
adolescente às aulas.

* Procure saber sobre o 
projeto escolar e as ativi-
dades. Crie ou se insira no 
grupo de pais da turma. Em 
geral possuem WhatsApp. 

* Visite a escola de seus 
filhos sempre que puder e 
nem sempre avise.

* Observe se as crianças 
ou adolescentes estão felizes 

e cuidadas, e, ainda, se o seu 
filho tem prazer ao entrar 
para a instituição ou não.

* Verifique a limpeza e 
a conservação das salas e 
demais dependências da 
escola.

* Observe a qualidade da 
merenda escolar.  

* Converse com outras 
mães, pais ou responsáveis 
sobre o que vocês observam 
na escola. Mantenha sem-
pre contato.

* Converse com os pro-
fessores sobre dificuldades e 
habilidades do seu filho, ou-
vindo o que ele faz de errado 
e precisa melhorar. Não há 
nada pior para o professor 
do que o pai que diz que o 
filho é um anjo mas ele não 
se comporta de tal forma. 

* Peça orientação aos 
professores e diretores, caso 
perceba alguma dificuldade 
no desempenho de seu 
filho. 

* Leia bilhetes e acompa-
nhe as lições de casa. 

Divulgação

Construindo uma convivência feliz

Bu s c a ndo a pr i mor a r 
a interação entre pais 
e  f i l ho s ,  B e t t y  Mon-
tei ro aborda no l iv ro 
“Criando filhos em tem-
pos difíceis: atitudes e 
brincadeiras para uma 
infância fel iz” (Grupo 
Summus) os benefícios 
do brincar e explica as 
brincadeiras preferidas 
pelas crianças em cada 
fase do desenvolvimen-
to. Fa la a inda sobre a 
“criança difícil” – a que 
não come, a medrosa, 
a do contra, etc. – e dá 
d ic a s pa r a l ida r c om 
conflitos. Em linguagem 
simples e f luida, a autora 
nos convida a voltar à 

Reprodução

Autora se propõe a aprimorar a 
interação entre pais e filhos

infância e a aproveitar 
melhor o tempo com os 
pequenos.
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Turismo de negócios movimenta R$ 5,57 bi

Hamilton Vasconcellos

Ampliar mercado de turismo 
de negócios é o grande desafio do 
município do Rio de janeiro para 
incrementar, ainda mais, sua vo-
cação turística. O promissor mer-
cado cresceu 14,7% no primeiro 
semestre de 2019 no comparativo 
com 2018 e movimentou, em 
todo o Brasil, R$ 5,57 bilhões, 
aproximadamente 33% mais do 
que as viagens motivadas por 
lazer, segundo a Associação Bra-
sileira das Agências de Viagens 
Corporativas (Abracorp). 

Um encontro de negócios 
(missões, reuniões, viagens cor-
porativas) requer, entre outras 
iniciativas, uma boa organização 
e espaços variados como: salões 

para eventos, salas de reuniões, 
espaços para treinamentos, lo-
cais para feiras e muita mão de 
obra local. Assim, o turismo de 
negócios acaba impactando bas-
tante a economia de uma região, 
pois vai além da reserva de um 
quarto de hotel, da aquisição de 
passagens aéreas, aluguéis de 
carros, gastos com alimentação 
e no comércio local.

São Paulo é o município bra-
sileiro com melhor resultado 
neste mercado. A Federação do 
Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo do Estado de São Paulo 
(FecomercioSP), destaca um 
estudo da Expedia, site de de-
mandas de voos, que aponta São 
Paulo como 18ª destino popular 
de negócios no mundo. Já o le-
vantamento “Índice de Destinos 
Globais” da MasterCard, mostra 
que o segmento é responsável 
por 67% da movimentação turís-
tica da capital. 

Além disso, um estudo da 
FecomercioSP, em sua Pesquisa 
Conjuntural do Setor de Serviços 
(PCSS), calcula que em 2018, 
as empresas ligadas ao setor de 
hospedagem e eventos, tenham 
encerrado ano com faturamento 
de R$ 7,65 bilhões.

Dados do Ministério do Tu-
rismo sobre a demanda interna-
cional, mostram que em 2018, 
turismo de negócios foi o terceiro 
principal motivo da vinda de 
estrangeiros para o Brasil aboca-
nhando 13,5% do total de visitan-
tes, sendo que, deste porcentual, 

48,7% tiveram como destino São 
Paulo. Rio de Janeiro ficou com 
19,7%, Curitiba 4,5%, Campinas 
3,9% e Porto Alegre 3,4%. O gas-
to médio per capita, por dia, 
desses viajantes foi de US$ 
84,33.

Estudo recente da Asso-
ciação Internacio-
nal de Congres-
sos e Convenções 
(ICCA) apontou 
o Brasil como o 
principal destino 
Latino Americano 
para a realização 
de congressos e 
eventos corpo-
rativos. Em todo 
mundo,  o país 
está entre os 20 
destinos mais pro-
curados pelos executivos 
para a realização de eventos 
deste tipo, ocupando a 17ª 
posição. São Paulo, Rio de 
Janeiro e Foz do Iguaçu lideram 
a lista das cidades mais deman-
dadas no Brasil.

Um dado interessante reve-
lado pela pesquisa da Expedia 
é a transformação de uma visita 
de negócios para uma de lazer. 
Segundo o estudo, realizado na 
China, Alemanha, Índia, Reino 
Unido e Estados Unidos, para 
cada 4 dias de turismo de negó-
cios as pessoas ainda ficam mais 
3 dias por lazer. 

Não custa lembrar, que a pes-
quisa do Ministério do Turismo 
sobre a demanda internacional 

– 2018 - revela que a categoria 
Lazer responde pela maior parte 
das visitas ao país (58,8%) e que 
o Rio é o primeiro neste segmen-

to, recebendo 29,7% destes 
turistas. Em segundo lugar, 
com 17,1%, está Florianó-
polis, em terceiro, Foz do 

Iguaçu com 12,9%, 
Búzios em quarto 
com 8,2% e São Pau-
lo, em quinto, com 
7,9%.

Quando aprofun-
damos a análise no 
segmento de lazer, 
tendo como base os 
dados do Ministério 
do Turismo divulga-
dos em 2019 e refe-
rentes a 2017, verifi-

camos que na subcategoria 
Sol e Praia, que responde 
por 72% desse segmento, o 
Rio fica com cerca de 23% 

dos turistas, liderando o segmen-
to. A liderança permanece em 
turismo de Esportes com 18%, 
Natureza, Ecoturismo/Aventura 
com 16% e em turismo cultural, 
onde o Rio alcança um excelente 
resultado, com cerca de 50% de 
toda a movimentação turística 
da categoria. 

Na categoria outros motivos, 
que atinge 27,7% dos turistas da 
demanda internacional, ou seja, 
um volume importante e que tem 
como sua principal característica 
a visita a amigos e parentes, São 
Paulo fica com 28,3%, Rio de Ja-

neiro 18,4% Curitiba 5,1% e Belo 
Horizonte, 4,7%. 

A pesquisa da Expedia fornece 
ainda outras pistas quanto ao ca-
minho a ser percorrido. Ela revela 
que quanto mais longe for o des-
tino, mais tempo será a estadia 
do visitante. Considerando que 
em turismo de negócios, segundo 
a pesquisa, 29% das viagens são 
internacio nais e 71% domés-
ticas. O Rio possui uma grande 
oportunidade, tanto no mercado 
internacional como doméstico.

Outro ponto bastante impor-
tante a ser destacado é o papel de 
promotores do destino visitado 
que os participantes de eventos 
de negócios se tornam. Eles le-
vam e divulgam em seus países 
e cidades, as boas lembranças 
do passeio. Além disso, o gasto 
desse tipo de turista costuma ser 
maior do que o dede turistas de 
lazer. O que é fácil de entender, 
considerando que as despesas 
com hotelaria, transporte e ali-
mentação já estão cobertos pelas 
empresas.

Aaaim, fazer crescer o seg-
mento de turismo de negócios 
e eventos é uma ação bastante 
positiva para a economia do Rio, 
pois trará maior movimentação 
no mercado e injeção de recursos 
para o segmento turístico.

Em 2018, o 
turismo de 

negócios foi o 
terceiro principal 

motivo para 
a vinda de 

estrangeiros 
para o Brasil 

OPINIÃO

Hamilton Vasconcellos é

presidente da comissão de turismo 

OAB-RJ
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Imposto terá desconto de 3% para pagamento à vista e será, na média geral, 3,26% menor do que em 2019

IPVA: sai calendário para pagamento
O Governo do Estado do Rio 
de Janeiro definiu as datas de 
pagamento do IPVA de 2020 
para os veículos do estado, 
com desconto de 3% para o 
pagamento integral do im-
posto para os contribuintes 
que optarem pelo pagamento 
integral. De acordo com o ca-
lendário, o vencimento da cota 
única e da primeira parcela 
será no mesmo dia, a partir 
do dia 21 de janeiro de 2020, 
de acordo com o número do 
final da placa do automóvel. O 
decreto nº 46.887, que concede 
o desconto; a Resolução Sefa-
z-RJ 98/19, com as tabelas dos 
valores venais dos veículos; e a 
Resolução Sefaz-RJ 99/19, com 
os prazos, estão publicados no 
Diário Oficial do Estado desta 
sexta-feira (20).

Conforme a resolução pu-

blicada nesta sexta-feira (20), 
o IPVA deverá ser pago em 
cota única ou em três parcelas 
mensais, iguais e sucessivas. 
O primeiro vencimento da 
tabela, para os veículos com 
final de placa número 0, será 
no dia 21 de janeiro, tanto 
para o pagamento da primeira 
parcela, quanto para a quitação 
integral do imposto. Já para os 
veículos com final de placa 9, o 
vencimento inicial será no dia 
3 de fevereiro.

Os valores venais dos veícu-
los são usados para calcular o 
valor do IPVA 2020. Com base 
nos preços de mercado calcu-
lados pela Fipe (Fundação Ins-
tituto de Pesquisas Econômi-
cas), o imposto será, na média 
geral, 3,26% menor do que em 
2019. No caso dos automóveis, 
a redução média será de 3,60%. 

Já para as motos, o tributo cairá 
2,06% em média. Foi conside-
rada a variação dos preços de 
mercado medida pela Fipe de 
setembro a outubro de 2018 e 
de setembro a outubro de 2019.

O IPVA é calculado aplican-
do-se as alíquotas (4% para 
carros flex, 2% para motos e 
1,5% para carros movidos a 
GNV) aos valores venais dos 
veículos. O tributo poderá 
ser pago por meio de boletos 
bancários que poderão ser 
emitidos nos sites do Banco 
Bradesco (www.bradesco.
com.br) ou da Secretaria de 
Estado de Fazenda (www.fa-
zenda.rj.gov.br). O pagamento 
da Guia de Regularização de 
Débitos - GRD deverá ser efe-
tuado em dinheiro e poderá 
ser realizado em qualquer 
agência bancária.

Divulgação / Agência Brasil

Estado do Rio de Janeiro divulga calendário para o pagamento do IPVA 2020. Pagamento integral terá 3% de desconto

Ação é decorrente de investigações sobre mortes de sete pessoas em Maricá

Operação contra milicianos 
suspeitos por assassinatos

A Delegacia de Homicídios de 
Niterói, São Gonçalo e Itabo-
raí, em conjunto com o Grupo 
de Atuação Especial de Com-
bate ao Crime Organizado 
(Gaeco) do Ministério Público 
estadual, cumpriu, nesta sex-
ta-feira (20), 39 mandados de 
busca e apreensão em ende-
reços relacionados a uma mi-
lícia que age no município de 
Maricá, região metropolitana 
do Rio. Na operação, foram 
apreendidos cerca de R$ 20 
mil, dois veículos, uma arma 
de fogo, além de celulares, 
pendrives e documentos que 
serão analisados pela polícia 
técnica.

Os mandados são decor-
rentes de dois inquéritos: a 
chacina de cinco jovens em 
um condomínio de Maricá, 
em 25 de março do ano pas-
sado, e o assassinato do dois 
jornalistas, neste ano, no mu-
nicípio. O grupo é investigado 
por homicídio e organização 
criminosa.

Segundo as investigações 

da delegacia especializada, 
parte da quadrilha participou 
diretamente da execução dos 
jovens e do jornalista. O grupo 
também é investigado pelos 
assassinatos do jornalista 
Romário da Silva Barros, em 
18 de junho deste ano, e do 
vereador Ismael Breve e do fi-
lho dele, Thiago Marins, den-
tro de casa, em 22 de agosto. 
Todos os crimes aconteceram 
em Maricá.

O jornalista Romário da 
Silva Barros fundou o site 
Lei Seca Maricá, que dava in 
formações sobre as condições 
do trânsito na cidade e na 
rodovia RJ-104, que dá aces-

so à cidade. Romário voltava 
de uma caminhada com um 
amigo quando foi morto com 
quatro tiros à queima-roupa, 
por um homem que estava 
no banco do carona de um 
carro. No local do crime, a 
perícia técnica não encontrou 
cápsulas deflagradas, o que 
leva a hipótese de que os dis-
paros tenham sido feitos de 
revólver, uma vez que cápsu-
las desse tipo de arma ficam 
acondicionadas no tambor 
após os disparos.

Romário foi o segundo 
jornalista assassinado em 
Maricá, neste ano, em menos 
de um mês. Na noite do dia 
25 de maio, Robson Giorno, 
do jornal O Maricá, foi morto 
a tiros, disparados por um 
homem encapuzado, quando 
o repórter saia de casa.

Também participaram 
da ação desta sexta as corre-
gedorias das polícias Civil e 
Militar, já que há um policial 
civil e cinco militares entre os 
investigados.

Foram 39 
mandados 
de busca e 
apreensão em 
endereços no 
município
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O presidente Jair Bol-
sonaro anunciou nes-
ta sexta (20), em uma 
live no Facebook, que 
o governo dos Estados 
Unidos não vai mais 
sobretaxar as exporta-
ções brasileiras de aço 
e alumínio. De acordo 
com Bolsonaro, o com-
promisso foi assumido 
pelo próprio presidente 
norte-americano, Do-
nald Trump, durante 
uma ligação telefônica.

“Ele se convenceu 
dos meus argumentos 
e decidiu dizer a nós 
todos, brasileiros, que 
o nosso aço e alumínio 
não serão sobretaxa-
dos. Repito, não serão 
sobretaxados”, afirmou 
Bolsonaro.

Trump alivia 
o aço

Ex-deputado vai terminar de cumprir pena de prisão na capital baiana

Geddel Vieira Lima é 
transferido para Salvador
Preso no Complexo Peniten-
ciário da Papuda, em Brasília, 
desde 2017, Geddel Vieira 
Lima foi transferido nesta 
sexta (20) para Salvador, onde 
terminará de cumprir a pena 
de 14 anos e 10 meses de pri-
são a que foi condenado em 
outubro de 2019, pelos crimes 
de lavagem de dinheiro e as-
sociação criminosa.

Segundo a Subsecretaria 
do Sistema Penitenciário 
(Sesipe) do Distrito Federal, 
Geddel foi transferido para 
uma penitenciária da capital 
soteropolitana esta manhã, 
por força de decisão do Su-
premo Tribunal Federal (STF). 

Ele foi escoltado por agentes 
da Polícia Federal, a bordo de 
uma aeronave da corporação.

Na semana passada, o mi-
nistro Edson Fachin, do STF, 
acolheu o pedido da defesa 
de Geddel e autorizou sua 
transferência para o sistema 
carcerário em Salvador. No 
pedido de remoção, a defesa 
alegou que os parentes de 
Geddel moram na capital 
soteropolitana.

Ex-deputado federal, Ged-
del atuou como ministro nos 
governos dos ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva e 
Michel Temer. Ele foi preso 
em setembro 2017, depois 

que a polícia encontrou R$ 51 
milhões guardados em malas 
deixadas em um apartamento 
de Salvador.

No mesmo julgamento, 
o ex-deputado Lúcio Vieira 
Lima, irmão de Geddel, re-
cebeu pena de 10 anos e seis 
meses de prisão.

Ao autorizar a transfe-
rência de Geddel, o ministro 
Edson Fachin determinou 
que, além de continuar a 
cumprir sua pena em Sal-
vador até ter direito à pro-
gressão de regime, Geddel 
deverá pagar R$ 1,6 milhão 
como pena pecuniária pela 
condenação.

Bolsonaro diz que corte na taxa de 
juros vai gerar economia de R$ 110 bi

 O presidente Jair Bolsonaro 
disse nesta sexta (20) que a 
redução da taxa básica de 
juros, a Selic, resultará em 
uma economia de R$ 110 bi-
lhões para os cofres públicos. 
Esta semana, após reunião do 
Comitê de Política Monetária 
(Copom), o Banco Central 
decidiu reduzir a Selic em 0,5 
ponto percentual, chegando a 
4,5% – o menor percentual já 
registrado.

“Só de juros, ano que vem, 
vamos pagar, dada a [redução 
da] taxa Selic, menos R$ 110 
bilhões em juros. Estamos re-
cuperando o Brasil. Não é fácil”, 
disse o presidente ao deixar 
o Palácio da Alvorada nesta 
manhã.

Perguntado sobre a possi-
bilidade de a equipe econômi-
ca criar uma nova modalidade 
de juros, incidente sobre ope-
rações bancárias eletrônicas, 
Bolsonaro disse que a ques-
tão ainda está sob estudo, e 
que a intenção do governo é 
a de substituir e simplificar 
impostos.

“Se ele [ministro da Eco-
nomia, Paulo Guedes] está 
estudando, [essa questão] não 
chegou para mim ainda. O que 
ele quer na verdade é substituir 
impostos. Ele quer simplificar 
essa teia de impostos, porque 
é difícil ser patrão no Brasil. 

Qualquer fiscal que chegar na 
sua empresa vai achar uma ma-
neira de te multar. Para você ser 
patrão aqui, precisa ser herói. 
Precisa ter poderes sobrenatu-
rais para fugir das fiscalizações”, 
disse o presidente.
Indulto – Sobre o indulto de 

Natal, o presidente disse que, 
apesar de ainda não ter assi-
nado, já decidiu que a medida, 
destinada a conceder perdão 
a presos, beneficiará policiais 
presos injustamente. “Talvez 
assine hoje. Não assinei ainda, 
mas vai incluir policiais”, disse 
Bolsonaro, sem dar maiores 
detalhes sobre os critérios do 
benefício.

Energia – Bolsonaro comentou 
também a possibilidade de 
serem criadas taxas para consu-
midores de energia que fazem 
uso de painéis solares. “Quem 
decide essa questão é a Aneel 
[Agência Nacional de Energia 
Elétrica], que é uma agência 
autônoma. Não interferimos 
nela, mas estamos trabalhando, 
via ministro Bento [Albuquer-
que], de Minas e Energia, para 
chegar a um bom termo. Mas 
a agência, se não me engano, 
segue orientações previstas em 
uma lei de 2012. Logicamente, 
se depender de mim, quem 
quiser colocar energia solar em 
sua casa terá imposto zero.”.

Presidente também comentou sobre impostos para estimular empregos
Antonio Cruz/ Agência Brasil

Presidente Jair Bolsonaro falou com jornalistas sobre vários temas

Contribuição havia sido suspensa por medida provisória no mês passado

Cobrança do Dpvat volta a 
valer por decisão do STF
A maioria dos ministros do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) votou para suspen-
der a Medida Provisória 
904/2019, que extinguiu 
o pagamento do Seguro 
Dpvat, contribuição obri-
gatória para cobrir gastos 
de acidentes causados por 
veículos. A ação foi proposta 
pela Rede após a medida ter 
sido assinada, no mês pas-
sado, pelo presidente Jair 
Bolsonaro.

Por 6 votos a 3, os mi-
nistros seguiram entendi-
mento do relator, ministro 
Edson Fachin. Para o minis-
tro, o Dpvat tem uma função 
social.  Também votaram 
nesse sentido os ministros 
Alexandre de Moraes, Mar-
co Aurélio, Luiz Fux, Rosa 
Weber e o presidente, Dias 
Toffoli. Luís Roberto Bar-
roso se declarou suspeito 
para julgar o caso. O último 
a votar foi o ministro Celso 
de Mello, que se manifestou 
contra suspensão.

O julgamento é reali-
zado por meio de votação 
eletrônica, na plataforma 
virtual de julgamentos do 
STF. A votação foi finalizada 
à meia-noite.

Na Ação Direta de In-
constitucionalidade (ADI) 
6.262, a Rede defendeu a 
suspensão da MP por en-

tender que os recursos são 
utilizados para proteção 
social de vítimas de aciden-
tes de trânsito no Sistema 
Único de Saúde (SUS). O 
partido também alegou que 
não há urgência e relevância 
na matéria para justificar a 
edição por meio de medida 
provisória.

Sem recurso - O advo-
gado-geral da União, André 
Mendonça, informou nesta 
sexta que não pretende re-
correr da decisão do Supre-

mo Tribunal Federal (STF), 
que suspendeu a medida 
provisória que extinguiu o 
seguro Dpvat.

“Nós estamos esperan-
do ser intimados e termos 
c on he c i mento ex ato da 
decisão e, a partir disso, 
avaliar. Mas, a princípio, 
não haver ia u m recu rso 
nesse sentido, até porque 
a decisão foi adotada por 
todo o pleno do Supremo”, 
disse o ministro da Advoca-
cia-Geral da União (AGU), 

André Mendonça.
De acordo com Mendon-

ça, pode ser que a AGU peça 
esclarecimento, o que não 
configura recurso.

Radares – O Tribunal Re-
gional Federal (TRF) da 1ª 
Região, sediado em Brasília, 
negou recurso da União para 
anular a decisão que determi-
nou a volta dos radares mó-
veis às rodovias. A decisão foi 
assinada na quarta-feira (18).

Na decisão, o juiz convo-
cado Caio Castagine Marinho 
entendeu que não há moti-
vos para anular a decisão da 
primeira instância da Justiça 
Federal em Brasília, que de-
terminou a retomada do uso 
de medidores de velocida-
de móveis e portáteis. “Não 
se verifica qualquer risco à 
administração em razão da 
retomada da utilização dos 
radares para fiscalização das 
rodovias”, entendeu o magis-
trado.

Quanto à decisão da Jus-
tiça Federal em Brasília, que 
determinou a volta dos rada-
res de velocidade nas rodo-
vias federais de todo o país, 
o advogado-geral da União, 
André Mendonça, disse que 
vai avaliar junto com os mi-
nistérios da Justiça e da In-
fraestrutura a melhor medida 
a ser tomada.

Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Relator da matéria, ministro Edson Fachin lembrou da função social do seguro

Fies exigirá 400 
pontos em redação

O Fundo de Financiamento Estudantil (Fies) passa-
rá a exigir nota mínima de 400 pontos na redação do 
Exame Nacional do Ensino Médio (Enem). Esta foi 
uma das mudanças aprovadas pelo Comitê Gestor 
do Fies. Além disso, a partir de 2021, o programa 
poderá ter uma redução na oferta de vagas finan-
ciadas pelo governo federal.

Até então, não havia a exigência de uma nota 
mínima na redação do Enem, era necessário apenas 
não ter zerado a prova, mesmo critério usado para 
seleção de estudantes para o Sistema de Seleção 
Unificada (Sisu), que oferta vagas em universida-
des públicas, e para o Programa Universidade para 
Todos (ProUni), que oferece bolsas de estudo em 
instituições particulares de ensino superior.

Aplicativo 
ANP no posto
A Agência Nacional do 
Petróleo, Gás Natural e 
Biocombustíveis (ANP) 
lança no próximo dia 1º 
de janeiro o aplicativo 
ANP no posto, que estará 
disponível para baixar gra-
tuitamente nas lojas Play 
Store e App Store.

Após mais de 15 horas de debate, a Câmara dos Deputa-
dos da Argentina aprovou na madrugada de sexta (20), 
por 134 votos a favor e 110 contra, um pacote de medidas 
de emergência válido até o dia 31 de dezembro de 2020. 
Foi a primeira vitória do presidente da República Alberto 
Fernández, dez dias após a posse.

Caráter 
experimental

Argentina: pacote de emergência

O aplicativo será lançado 
em caráter experimental. 
A ferramenta possibilitará 
aos consumidores acesso 
aos postos próximos de 
sua localização, bem como 
aos preços praticados e às 
informações de qualidade 
disponíveis.

Turismo gera quase 25 mil empregos
O turismo brasileiro gerou 24.902 empregos formais 
nos 12 meses encerrados em outubro deste ano, com 
aumento de 330% em relação aos 12 meses imediata-
mente anteriores, encerrados em outubro de 2018. Os 
dados constam da pesquisa da Confederação Nacional 
do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC), com 
base nos dados do Cadastro Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged), divulgados na sexta-feira (20).

Professor: formação mais longa

Foco em prática pedagógica

A formação dos professores no Brasil vai ficar mais 
longa e passar a ter maior foco na prática. As medidas 
estão previstas em resolução do Conselho Nacional de 
Educação (CNE) homologada pelo Ministério da Edu-
cação (MEC). A portaria que estabelece as Diretrizes 
Curriculares Nacionais para a Formação Inicial de 
Professores para a Educação Básica e institui a Base 
Nacional Comum para a Formação Inicial de Professo-
res da Educação Básica - (BNC-Formação) foi publicada 
nesta sexta (20) no Diário Oficial da União . 

Os cursos de licenciatura, para a formação de professo-
res, passam da atual duração de três para quatro anos, 
ou 3,2 mil horas. Dessas 800 horas, o equivalente a um 
quarto do curso, devem ser voltadas para a prática 
pedagógica. 

Adeus a 
Catifunda

Samarco não pode abater auxílios

A atriz Zilda Cardoso, de 
83 anos, conhecida pela 
personagem Catifunda, 
morreu nesta sexta (20), 
de causas naturais, em sua 
residência, na capital pau-
lista.  Nascida em São 
Paulo em 4 de janeiro de 
1936, Cardoso estreou na 
TV Paulista de São Paulo 
em 1962. 

A mineradora Samarco está impedida de abater das 
indenizações dos atingidos da tragédia de Mariana 
(MG) os repasses feitos mensalmente a título de auxílio 
financeiro emergencial. 

Personagem em 
dois programas

Justiça confirma proibição

Em 1964, a atriz e humo-
rista começou a partici-
par do programa “A Praça 
da Alegria” e lançou seu 
personagem mais co-
nhecido: Catifunda, uma 
mendiga debochada, que 
também fez sucesso nos 
anos 1990 na Escolinha 
do Professor Raimundo, 
na Rede Globo.

A desembargadora Daniele Maranhão, do Tribunal 
Regional Federal da 1ª Região (TRF1), confirmou 
na quinta-feira uma decisão tomada em fevereiro 
deste ano que proíbe os descontos. O Ministério 
Público Federal (MPF) divulgou a informação nesta 
sexta-feira (20).

Com Agência Brasil
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Toneladas do bem
A Tardezinha Surreal, a última da temporada do 
projeto que rodou durante quatro anos todo o 
Brasil, de norte a sul, fez em sua edição derra-
deira a coleta de 13 toneladas de alimentos, que 
foram destinados a instituições apoiadas pelo 
Tardezinha Social, braço beneficente da marca. 

Vagner Ferreira / Divulgação

Vagner Ferreira / Divulgação

Guilherme Lopes e a chef Lara Brites, responsável pelo delicioso coquetel do evento

Ainda sobre a inauguração da Monte Carlo, no Plaza Shopping Niterói, na foto, a nutricionista Camile Dutra e a empresária 

da moda Thayana Nogueira

Sportwear 

Férias nas ondas 

Boutique Social

Nesta sexta (20), o quiosque do Noi em Itacoa-
tiara ficou supermovimentado no fim de tarde. 
O motivo foi o lançamento da nova marca de 
sportwear, a AF Sports World, que tem à frente 
o empresário Cyro Duarte. 

Projeto itinerante 
O produtor de eventos niteroiense William 
Hunstock começa seu novo projeto em ja-
neiro. Será um coletivo com gastronomia, 
música e arte que vai funcionar de forma 
itinerante. Serão divulgados seus espaços 
no início de cada temporada. 

A noite representada

Tradicional brinde

Pela cultura 

Flamengo em Doha
Um time de peso que movimenta o merca-
do da noite carioca está em Doha, no Qatar, 
para assistir ao jogo do Flamengo, na final do 
Mundial de Clubes. E, aproveitando para fa-
zer alguns passeios por lá, visitando o Jasmi-
ne Palace Hotel, a Mesquita de Katara, o See 
Line Desert entre outros destinos turísticos.

No grupo estão os produtores de eventos 
de badalados da noite carioca, como Es-
bórnia, INC, Baile da Favorita e os sócios 
da boate Vitrinni. São eles, Felipe Rama-
lho, Pedro Ramalho, Carol Sampaio, Biel 
Maciel, André Barata e, junto aos empresá-
rios da noite, está a atriz Josie Pessoa. 

O tradicional brinde de Natal na Morei-
ra César, no dia 24, acontece pelo tercei-
ro ano consecutivo, das 15h às 18h, no Evi-
dence Beauty & Spa. À frente da reedição 
do evento estão Sylvia Faillace, Leandro 
Amora do Lago e os empresários Nilton 
Nunes e Paulo Henrique, sócios do salão.

Em prol da cultura, Caetano Veloso e Paula 
Lavigne abriram mão da restituição do Im-
posto de Renda em benefício da reconstru-
ção do Museu Nacional, destruído durante 
incêndio em setembro do ano passado. 

O surfista brasileiro Ítalo Ferreira se sagrou 
campeão mundial de surfe na última quinta. O 
canal OFF reexibe nesse domingo (22), às 21h, 
o episódio “De férias com Ítalo”, que retratou 
a vida do surfista durante o descanso em sua 
casa na Baia Formosa (RN). 

 Centro Cultural Paschoal Carlos Magno recebe 
neste sábado (21), das 10h às 15h, a Boutique 
Social. O projeto busca vender roupas, brin-
quedos e livros a preços acessíveis de R$ 1, R$ 
2 e R$ 3, trazendo à população mais carente a 
oportunidade de adquirir esses produtos.

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A Amanhã, completa mais um ano de vida Beatriz 
Baltz. Parabéns!

 A Quem está em Doha, para o ver a partida final 
do Flamengo no Mundial de Clubes, é o hair stylist 
Paulo Nunes. 

Arte Popular 
para Crianças
Neste sábado (21), acontece 
mais um encontro do “Arte 
Popular para Crianças”, no 
Museu Janete Costa, em Boa 
Viagem, a partir das 16h30. 

O programa promove um 
encontro mensal com ofi-
cinas, atividades lúdicas e 
brincadeiras elaboradas a 
partir das exposições em 
temporada. 

Às 10h30 terá Oficina de 
Fantoche de Meia com Sueli 
Mendonça, baseada na expo-
sição “Ceará, terra que ilumi-
na”. Às 11h, Cris Pizzoti fará 
Contação de Histórias com 
brincadeiras em seguida. Às 
12h, será reproduzido o filme 
“Klaus”, e às 15h haverá o es-
petáculo “Bumba Meu Mito”.

O Museu Janete Costa fica na Rua Presidente 
Domiciano, 178 - Boa Viagem, Niterói. Sábado 
(21), das 10h30 às 16h. Entrada franca. Classi-
ficação: livre. Telefone: 2705-3929.

Tiee é atração 
no Engenhão
Neste sábado (21), acontece 
mais um “Samba da Feira”, 
evento gratuito semanal que 
sempre traz grandes nomes 
do samba para o Armazém 
do Engenhão, no Engenho de 
Dentro, com Tiee e Seligaê, 
às 17h.

O grupo Seligaê é anfitrião 
do evento e abrirá a roda de 
samba a partir das 17h. O can-
tor Tiee é a atração especial 
e retorna ao galpão para um 
reencontro com os fãs.

Tiee é um dos grandes 
nomes do samba e pagode 
do momento. Além de cantor, 
Tiee é compositor de sucessos 
como “Climatizar”, “O Som do 
Tambor” e “Casa Azul”.

O Armazém do Engenhão fica na Rua José 
dos Reis, 189 - Engenho de Dentro, Rio de 
Janeiro. Sábado (21), às 17h. Entrada gra-
tuita. Classificação: livre. 

Coletivo de artistas comemora 15 anos com uma retrospectiva no cartão-postal de Niterói

Mostra no MAC celebra o verão

O Museu de Arte Contem-
porânea de Niterói (MAC) 
recebe, no dia 22, às 14h, a 
exposição “O prazer é nosso”, 
que conta com obras rea-
lizadas durante os 15 anos 
de existência do Opavivará!, 
um dos coletivos de artistas 
visuais baseados no Rio de 
Janeiro com mais tempo de 
existência. Quem assina a 
curadoria é Pablo León de la 
Barra e Raphael Fonseca.

O corpo é o elemento 
central da mostra e capaz de 
ativar trabalhos que lidam 
com os diversos sentidos.

“O MAC  traz com a expo-
sição um pouco da produção 
desses 15 anos do coletivo. 

Uma exposição que provoca 
interação, reflexão e alegria. 
Uma exposição com a cara 

do verão”, comenta Marcelo 
Velloso, diretor do museu.

Serão apresentados traba-

lhos como: “Carrossel brei-
que” - objeto feito a partir da 
união de diversas cadeiras 
de escritório com rodinhas. 
“Cangaço” – cangas com dife-
rentes frases entre o protesto 
e a poesia. “Transnômades” – 
série de trabalhos exposta na 
Bienal de São Paulo (2016). A 
partir do modelo dos carros 
usados por trabalhadores 
para coletar objetos nas ruas 
de diferentes capitais do 
Brasil. Dois dos trabalhos 
mais conhecidos do Opavi-
vará convidarão o público à 
interação: em “Chuvaverão” 
(2014), como o próprio nome 
indica, chuveiros estarão dis-
poníveis aos visitantes para 
se refrescarem nos dias quen-
tes; e “Remotupy” (2016), 
uma canoa adaptada com 

rodas e motor, que levará o 
público em uma navegação 
pela grande praça de concre-
to do museu.

Na abertura da exposição, 
dia 22, a partir das 14h, o 
público será recebido com 
música e “churrasco”: “Brasa 
ilha”, trabalho de 2018, é um 
automóvel modelo Brasília 
adaptado com forno para 
assar comida, onde os artis-
tas farão um churrasco para 
os visitantes que forem ao 
museu. Para completar, DJs 
vão embalar a tarde ao som 
de suas seleções musicais.

O MAC fica no Mirante da Boa Viagem, 
s/n. Até 1º de março de 2020. De terça a 
domingo, das 10h às 18h. R$ 10 (inteira). 
Gratuito às quartas. Telefone: 2620-2400.

Divulgação

Chuveiros estarão disponíveis para visitantes usarem nos dias quentes

Ulisses Dávila
ulisses.davila@ofluminense.com.br

Texto de Dostoiévski 
encerra temporada
Encerra neste domingo (22) a 
temporada da peça-instala-
ção “Nastácia”, no CCBB Rio, 
às 19h30.

O espetáculo conta a his-
tória de Nastácia, mulher 
dotada de uma beleza ímpar 
e humilhada pelo milionário 
Totski, que é submetida a um 
leilão na noite de seu aniver-
sário. A encenação faz parte 
do primeiro capítulo da obra 
“O Idiota”, de Dostoiévski.

Com direção de Miwa 
Yanagizawa, Flávia Pyramo, 
Ricardo Kosovski e Odilon 
Esteves formam o elenco do 
espetáculo. O cenário-insta-
lação é assinado por Ronaldo 
Fraga, e possui videoarte do 
cineasta Cao Guimarães, 
que é aberto à visitação do 
público até domingo, a partir 
das 9h.

O CCBB fica na Rua Rua Primeiro de Março, 
66 - Centro do Rio. Sábado (21) e domingo 
(22), às 19h30. Preço: R$ 30 (inteira). Clas-
sificação: 14 anos. Telefone: 3808-2020. 

Guto Muniz / Divulgação

Espetáculo “Nastácia” encena o 

primeiro capítulo da obra “O Idiota”

Duo daBossa lança neste sábado seu álbum de estreia ‘Um Dois’

Dupla transita entre o 
samba-canção e a bossa

O duo daBossa, formado 
pelos jovens Danilo Cutrim e 
Jean Charnaux, lançam neste 
sábado (21) seu álbum de es-
treia, “Um Dois”, no Teatro Ri-
val, no Centro do Rio, às 21h. 

O som produzido pela 
dupla remete aos anos 50 
do samba-canção clássico 
de  Ângela Maria e Cartola, 
e 60 da bossa nova de João 
Gilberto e Tom Jobim; do 
samba com a bossa, do an-
tigo com o novo, da reflexão 
com a celebração.

A base musical de Dani-
lo foi formada pelo rock e 
pelo reggae. Já Jean, desde 
novo, estudou violão clás-
sico, o que o fez despon-
tar como um dos grandes 

jovens talentos da música 
brasileira, acompanhando 
e tendo tocado com ícones 
da música.

O Teatro Rival fica na Rua Álvaro Alvim, 
33/37 - Centro do Rio. Sábado (21), às 
21h. Preço: R$ 80 (inteira). Classificação: 
18 anos. Telefone: 2240-9796.

Divulgação

Músicos Danilo Cutrim e Jean Charnaux que formam o duo daBossa
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Após 38 anos de 
espera, o Fla-
mengo está de 
volta a uma final 
de Mundial de 
Clubes. O ano 

de 2019 tem sido de grandes 
conquistas para o clube de 
maior torcida do Brasil. Cam-
peão estadual, Brasileiro e da 
Libertadores, o Rubro-Negro 
carioca pode coroar o ano com 
o bicampeonato mundial.

Classificado para a grande 
final do torneio da Fifa, no Ca-
tar, o Flamengo encara neste 
sábado o poderoso Liverpool, 
atual campeão europeu. A 
partida será uma reedição da 
final da Copa Toyota de 1981, 

então considerada como o 
mundial de clubes. Na ocasião, 
o Flamengo, comandado por 
Zico, Júnior e cia, faturou o 
título com uma expressiva 
vitória por 3 a 0.

O sucesso rubro-negro no 
plano internacional não teve 
sequência, e a equipe demo-
rou décadas para finalmente 
se reestruturar e atingir um 
patamar que corresponde 
à sua dimensão. Grandes 
contratações foram feitas 
nos últimos anos e, com a 
chegada do técnico Jorge 
Jesus, em junho deste ano, a 
equipe conseguiu finalmen-
te um lugar de destaque no 
cenário internacional com a 

ro reforçou o discurso de que o 
Flamengo tem que entrar em 
campo para jogar o seu jogo.

“Temos de jogar muito 
bem para podermos fazer 
uma grande partida e sairmos 
daqui campeões. A gente 
aprendeu que não pode desis-
tir, sabemos do que somos ca-
pazes, o futebol que podemos 
apresentar. E que temos de jo-
gar da nossa maneira durante 
os 90 minutos.”, afirmou.

“Por ser uma final, existe a 
pressão, a ansiedade normal. 
Foi difícil chegar até aqui, ven-
cemos um grande título, que 
foi a Libertadores. Isso nos dei-
xa alegres para desfrutar dessa 
oportunidade,” completou.

Para o Liverpool, segundo 
maior campeão na história do 
Campeonato Inglês, atrás so-
mente do Manchester United, 
será a chance de conquistar 
um título inédito nos seus 127 
anos de existência.

“Para nós é uma chance de 
fazer história como a primeira 
equipe a vencer. Para nós é 
uma grande oportunidade,” 
disse o lateral-direito Trent 
Alexander-Arnold, autor da as-
sistência para o gol de Firmino 
contra o Monterrey, que clas-
sificou os ‘Reds’ para a final.

“Campeões do mundo 
seria algo para se ter orgulho 
e nós temos a oportunidade 
de ser a primeira equipe do 

Rubro-Negro enfrenta os ingleses 
neste sábado, às 14h30, no Qatar

Fla encara 
o Liverpool 
em busca do 
Bi Mundial

Alexandre Vidal / Flamengo

Jorge Jesus pode entrar para a história do clube se tornando o primeiro técnico do Flamengo campeão do Campeonato Brasileiro, da Libertadores e do Mundial

Liverpool a fazer isso. Como 
eu disse, não existem muitas 
que não foram alcançadas no 
passado do clube.”completou.

Sem problemas de ordem 
médica, Jorge Jesus deve re-
petir a escalação que iniciou 
a semifinal contra o Al Hilal, 
na terça-feira.

Pelo lado do Liverpool, a 
grande incógnita é sobre a 
presença do zagueiro holan-
dês Virgil Van Dijk, segundo 
melhor jogador do mundo 
na escolha do prêmio Bola 
de Ouro da France Football, 
e que não teve condições de 
jogo na semifinal diante do 
Monterrey, na última quar-
ta-feira.

conquista da Libertadores da 
América.

Com uma filosofia de jogo 
atípica para o atual futebol 
brasileiro, o Flamengo de 
Jesus conquistou com sobras 
o Brasileirão, além de quebrar 
vários recordes, como núme-
ro de pontos e gols marcados.

Pautado pela intensida-
de, proposta ofensiva e uma 
disposição na busca pela 
vitória até o apito final, o 
Flamengo se vê agora diante 
da possibilidade de alcançar 
novamente o ponto mais alto 
na trajetória de uma equipe 
sul-americana.

Em entrevista coletiva nes-
ta sexta, o meia Everton Ribei-

Lucas Merçon / FFC

O jogador Allan está na mira do São Paulo para a o planejamento de 2020

Vasco se movimenta 
para quitar dívidas

Após conse-
guir liberar R$ 
22 milhões que 
haviam sido 
b l o q u e a d o s 
pela Justiça, 
a diretoria do 

Vasco está longe de resolver 
todos os problemas finan-
ceiros do clube. Os cruzmal-
tinos precisam quitar alguns 
débitos para evitar nova 
penhora de recursos.Um dos 
acordos que o Vasco precisa 
honrar é com ex-jogador de 
vôlei Fernandão pela inter-
mediação do contrato com 
a Eletrobrás.

O outro é com a empresa 
Locaflat, agência de viagens 
da gestão Roberto Dinamite. 
O valor dos dois processos é 
de R$ 5,5 milhões. Além des-
ses, o clube precisa acertar 
uma dívida com o meia Jorge 

Henrique, de sua passagem 
pela equipe. 

O débito é superior a R$ 
1 milhão e está na Câmara 
Nacional de Resolução de 
Disputas da CBF. Caso não 
faça o pagamento, o Vasco 
fica impossibilitado de rea-
lizar transferências.

Por conta disso, o presi-
dente Alexandre Campello 
adiantou para o técnico Abel 
Braga que o clube não irá 
fazer grandes contratações 
no mercado nesta janela. O 
pensamento da diretoria é 
aliviar as finanças antes de 
mirar reforços de peso.

Dentro de campo, o Vas-
co se reapresenta no início 
de janeiro para a pré-tempo-
rada, ainda não divulgada. O 
técnico Abel Braga vai iniciar 
seu trabalho a frente do 
elenco cruzmaltino.

Diretoria do Tricolor quer contar com os jogadores para a próxima temporada

Fluminense avalia a situação 
de Allan e Caio Henrique

O Fluminense já 
planeja a próxi-
ma temporada 
e busca a ma-
nutenção de al-
guns destaques 

do atual elenco. Tanto que o 
presidente Mário Bittencourt 
revelou como estão as nego-
ciações para a permanência 
do volante Allan, na mira do 
São Paulo, e do lateral esquerdo 
Caio Henrique.

O mandatário do clube 
carioca parece estar mais con-
fiante no acerto pelo volante. 
Mesmo com o interesse do 
Tricolor Paulista, Bittencourt 
parece otimista pelas conver-
sas com o Liverpool.

“No caso do Allan está uma 
situação mais acessível porque 
o Liverpool não demonstra 
interesse em renovar o em-
préstimo, só em vender, mas 
estamos conversando algumas 
formas dentro das possibilida-
des do Fluminense. Se for falar 
em valores de Europa, nem 
o Fluminense, nem nenhum 
outro clube pode chegar perto”, 
disse.

Já a situação de Caio Hen-
rique parece mais complicada. 
O Atlético de Madri recebeu 
uma proposta do Valencia pelo 
jogador.

“O que nos foi informado 
é que o Atlético Madrid tem 
uma proposta de Europa pelo 
jogador, de 12 milhões de euros 

(R$ 54,2 milhões), e não tenho 
como concorrer em hipótese 
alguma. Se for uma proposta 
nível Brasil, comprarmos uma 
parte e outra ficar com eles. 
A primeira conversa era de 
renovação por empréstimo de 
valor até alto, mas disse que 
iria me esforçar para pagar 
esse empréstimo por mais um 
ano”, disse.

Mário Bittencourt criti-
cou alguns clubes brasileiros, 
que vivem situação financeira 
complicada como a do Flumi-
nense, mas estão no mercado 
em busca de reforços.

“O que chateia no futebol 

é que estamos com tudo em 
dia e tenho notícia de que 
alguns clubes brasileiros com 
vários meses em atraso estão 
fazendo proposta de compra 
pelos meus jogadores. É uma 
concorrência desleal. Eu po-
deria usar de um artifício de 
não pagar salário e comprar 
jogador, mas não vou fazer 
isso” comentou.

Para a vaga de Caio Hen-
rique, o Fluminense mira na 
chegada de Bruno Pacheco, 
da Chapecoense. No entanto, 
para suprir uma possível saída 
de Allan, o clube ainda não tem 
um nome certo.

Destaque 
do Sport 
retorna ao 
Botafogo

Enquanto a 
diretoria do 
Botafogo ten-
ta diminuir a 
folha salarial 
d o  e l e n c o 

com a saída de alguns jo-
gadores, o meia Leandri-
nho, uma das peças mais 
importantes do Sport na 
campanha da equipe na 
Série B do Campeonato 
Brasileiro retorna para Ge-
neral Severiano em 2020.

Desde que subiu ao 
profissional do Botafogo, 
Leandrinho não conseguiu 
se firmar entre os titulares. 
Quando estava em seu 
melhor momento com a 
camisa alvinegra, sofreu 
uma grave lesão. Nesta 
temporada, foi emprestado 
ao Sport e se tornou um 
dos principais jogadores 
da equipe pernambucana, 
que subiu para a Série A do 
Brasileiro.

Em contrapartida a vol-
ta de Leandrinho, quem 
pode sair é o lateral direito 
Marcinho.

O jogador foi sondado 
pelo Internacional, que 
busco reforços para o se-
tor. A diretoria confirmou 
a procura e espera uma 
proposta oficial para ne-
gociar o atleta, que ganhou 
destaque ao ser convocado 
para a Seleção Brasileira.

Rafael Ribeiro / Vasco da Gama

Clube trabalha para ter uma temporada de 2020 sem problemas na justiça


